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Первый социальный проект в нашей школе был успешно реализован 

группой десятиклассников под руководством учителя истории и обществозна-

ния Жеравиной А.М. в 2003г. За пять последующих лет в школе было разрабо-

тано более десяти различных социальных  проектов, в реализации которых уча-

ствовали и члены нашей инициативной группы. Побывав на Международном 

гражданском детско-юношеском форуме «Лидер-2007», проучившись в област-

ной «Академии лидерских наук» и в районном Центре гражданского образова-

ния, где нас знакомили с технологией социального проектирования, мы реши-

ли, что нам под силу на практике применить полученные знания и пройти весь 

путь от замысла до реализации проекта.  

В августе 2007 года методом мозгового штурма нами были выделены 

следующие проблемы, существующие в нашем селе:   

1. Загрязнение прудов в селе. 

2. Грязная питьевая вода. 

3. Захламление парка нашего села. 

4. Заброшенность  и  неухоженность захоронений на кожевниковских 

кладбищах. 

Проведя исследование и анализ каждой проблемы, пройдя по селу, пора-

ботав с местной газетой, где наше внимание привлекла статья Майковой С. 

«Мёртвые  сраму не имут. А живые?» и отклик на неё нашей односельчанки 

Капитан В., мы склонились предпочтение отдать проблеме под номером четы-

ре. Посетив кладбища, мы поняли, что они действительно выглядят неухожен-

ными, потому что есть могилы, которые давно не посещались близкими. Трава 

на них, выросла в некоторых местах в рост человека. Есть могилки, на которых 

оставлен мусор, хлам, стоят покосившиеся кресты и разбитые памятники. А 

кое-где и не понять, что за холмик у тебя под ногами: толи заброшенная могил-

ка, толи природный бугорок.  

После посещения кладбищ наша инициативная группа окончательно оп-

ределилась в выборе проблемы, которая на наш взгляд требовала первоочеред-

ного решения:  



Заброшенность и неухоженность захоронений на кожевниковских 

кладбищах. 
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18% 

13% 

11% 
Загрязнение 

прудов в селе. 

 

Грязная питьевая вода. 

 

Захламление парка нашего 

села Кожевниково. 

 

Заброшенность  и неухоженность захороне-

ний на кожевниковских кладбищах. 

 



Актуальность проблемы: 

Побывав на кладбищах в других населённых пунктах, где они выглядит 

так, что на них можно приводить туристов, становится обидно за наших забы-

тых усопших близких и за нас живых, неспособных найти время, чтобы бывать 

на могилках чаще и своевременно приводить их в порядок.  

Кладбища нашего села расположены на въезде в Кожевниково, значит, 

могут считаться своеобразным показателем культуры жителей нашего села, а 

уважение к своим предкам говорит, прежде всего, об уважении к самим себе и 

показывает наш духовно-нравственный и культурный уровень.   

В нашей памяти мы свято храним имена тех, кто отдал жизнь в боях с не-

мецко-фашисткими захватчиками. Но почему же тогда мы допускаем, чтобы на 

кожевниковских кладбищах были заброшенные могилы? Ведь среди заброшен-

ных могил сегодня есть захоронения людей, много сделавших для своей семьи, 

нашего села, области, страны, в том числе и могилы ветеранов Великой Отече-

ственной войны. 

При опросе населения нам придали уверенность в актуальности нашей 

проблемы  Председатель Совета ветеранов района З.С. Кулик, и бывший глава 

администрации Кожевниковского сельского поселения Н.А. Абдулов. 

Председатель Совета ветеранов района Зинаида Степановна 

Кулик:  

« Когда-то работая в Управлении делами Администрации 

Кожевниковского района, мы составляли план нового кладбища, 

надеясь, что здесь будет всё по европейским стандартам. Прошло 

время и, к сожалению, порядка на кладбище мы не видим. Очень много захоро-

нений бесхозных, родственников нет. Пока мы помним, заботимся о памяти 

ушедших, они с нами. Ведь благодарность не должна ограничиваться цветами 

на праздники и минутами молчания, поэтому ваш проект жизненно необхо-

дим». 

 

 



Пенсионер, бывший глава Кожевниковского сельского поселения Николай 

Алексеевич Абдулов: «Проблему благоустройства кладбища 

можно и нужно решать. Если на старом кладбище у нас ещё 

можно увидеть мусорные баки, то на новом творится 

безобразие, нет даже плана. Никто не ухаживает за захоро-

нениями. Люди перестали уважительно относиться к умершим, 

поэтому, убрав возле захоронения близкого человека, оставляют мусор, хлам 

чуть ли не на соседнем захоронении. На мой взгляд, очень важно обратить вни-

мание жителей на эти печальные факты, может это взволнует не только нас по-

жилых людей, но и остальных». 

Мы убеждены, что человек умирает дважды: первый раз, когда его 

хоронят, второй, когда его забывают. И именно поэтому не должно быть 

заброшенных могил, а уход за могилами близких – святая обязанность ка-

ждого из нас. 

Наша инициативная группа считает, что без прошлого не может 

быть настоящего и будущего,  и наша задача привлечь внимание общест-

венности и властей села к проблеме благоустройства кладбищ. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

Цель проекта: 
Привлечь внимание  жителей села и органов власти нашего поселе-

ния к благоустройству кладбищ. 

 

 

Задачи проекта: 
1. Создать инициативную группу проекта. 

 

2. Всесторонне проанализировать проблему 

 

3. Определить пути решения проблемы. 

 

4. Выработать план конкретных действий. 

 

 

 

 

      

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Мы изучили законодательную и нормативно – правовую базу: 

 

РЕКОМЕНДАЦИИ О ПОРЯДКЕ ПОХОРОН И СОДЕРЖАНИИ 

КЛАДБИЩ 

В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 

МДК 11-01.2002 

 

УДК 614.6(470)(083.133) 

 

4. ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ 

ПО ДОСТОЙНОМУ ОТНОШЕНИЮ К УМЕРШИМ. 

4.11. Лицу, осуществляющему погребение, предоставляется право быть от-

ветственным за могилу, нишу, иное место захоронения останков или праха с 

выдачей соответствующего удостоверения… 

…Ответственное за могилу или нишу лицо обязано поддерживать чистоту и 

порядок на месте захоронения, проводить своевременно ремонт надмогильных 

сооружений и уход за могилой. 

5. ОРГАНИЗАЦИЯ ПОХОРОННОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ. 

Общие положения 

5.3. Похоронное обслуживание и содержание кладбищ в сельских населен-

ных пунктах возложены на органы местного самоуправления. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Рекомендации Парламентских слушаний 

в Государственной Думе ФС РФ на тему: 

О практике применения Федерального закона  

«О погребении и похоронном деле» от 21.10.2003 

…в неудовлетворительном состоянии находятся многие муниципальные, осо-

бенно сельские кладбища, средства на их содержание, благоустройство и охра-

ну не выделяются, по фактам вандализма и надругательства на кладбищах не 

применяются реальные меры административной и уголовной ответственности; 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Федеральный закон 
от 12 января 1996 г. N 8-ФЗ 

                                       "О погребении и похоронном деле" 

(с изменениями от 28 июня 1997 г., 21 июля 1998 г., 7 августа 2000 г., 30 мая  

               2001 г., 25 июля, 11 декабря 2002 г., 10 января, 30 июня 2003 г.,  

           22 августа, 29 декабря 2004 г., 21 апреля 2005 г., 17 октября 2006 г.) 

Принят Государственной Думой 8 декабря 1995 года 

Глава III. Организация места погребения 

Статья 17. Санитарные и экологические требования к содержанию мест погре-
бения 

Статья 18. Общественные кладбища 

Общественные кладбища предназначены для погребения умерших с учетом их 

волеизъявления либо по решению специализированной службы по вопросам 

похоронного дела. Общественные кладбища находятся в ведении органов мест-

ного самоуправления. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Положение 



об организации ритуальных услуг и содержании мест захоронения на тер-

ритории Кожевниковского сельского поселения 

от 04.05. 2006 года №45. 

8. ПРАВИЛА СОДЕРЖАНИЯ МЕСТ ПОГРЕБЕНИЯ 

8.1.Содержание мест погребения осуществляется специализированной службой 

по вопросам похоронного дела. Содержание мест захоронений (могил) и над-

могильных сооружений (надгробий) в пределах отведенных для этого участков 

земли осуществляется гражданами и организациями, взявшими на себя обязан-

ность по погребению (произведшими захоронение) и определенными ответст-

венными за захоронения, или родственниками умерших. 

8.2. Специализированная служба по вопросам похоронного дела обязана 

содержать кладбище в надлежащем порядке и обеспечивать: 

б) содержание в исправном состоянии зданий, инженерного оборудования тер-

ритории кладбища, ее ограды, дорог, площадок и их ремонт; 

в) уход за зелеными насаждениями на территории кладбища, их полив и обнов-

ление; 

г) исправность и сохранность землеройной техники, транспортных средств, 

коммуникаций, механизмов и инвентаря; 

д) удаление с могил и вывоз с территории кладбища засохших цветов и венков; 

е) систематическую уборку всей территории кладбища и своевременный вывоз 

мусора; 

ж) предоставление гражданам на безвозмездной основе инвентаря для ухода за 

могилами (лопаты, грабли, ведра и т.п.); 

и) высокую культуру обслуживания; 

к) соблюдение Правил пожарной безопасности; 

л) работу общественного туалета, освещения; 

м)  соблюдение санитарных норм и правил при захоронении и содержании мест 

погребения. 

Изучив  документы, мы выяснили, что есть определённые законы и нор-

мативно – правовая база,  на которую можно опереться в ходе реализации про-



екта «А память нам покоя не даёт…». Так, в Рекомендации Парламентских 

слушаний в Государственной Думе ФС РФ на тему: «О практике применения 

Федерального закона», «О погребении и похоронном деле» от 21.10.2003 гово-

рится, что в неудовлетворительном состоянии находятся многие муниципаль-

ные, особенно сельские кладбища, средства на их содержание, благоустройство 

и охрану не выделяются, по фактам вандализма и надругательства на кладби-

щах не применяются реальные меры административной и уголовной ответст-

венности.  

Мы также узнали о том, что в ходе реализации Федеральной целевой про-

граммы «Улучшение ритуального обслуживания населения на 1993-2000 годы» 

были заложены общие принципы организации похоронного дела. В 1996 году 

принят Федеральный закон «О погребении и похоронном деле». 

Так как во всех федеральных документах, связанных с похоронным делом 

ответственность перекладывается на муниципалитеты, то мы решили, что и в 

нашем муниципалитете есть такой документ. Им оказалось «Положение об ор-

ганизации ритуальных услуг и содержании мест захоронения на территории 

Кожевниковского сельского поселения» от 04.05. 2006 года №45, в котором 

сформулированы правила содержания мест погребения.   

Мы считаем важными эти документы в рамках нашего проекта, так 

как в них заложены общие принципы организации похоронного дела, про-

писаны правила содержания мест захоронения и ответственные.  

Следовательно, наши действия по разработке и реализации проекта 

опираются на федерального и местного уровня и не противоречат им. 

 

 

 

 

 

 



В сентябре 2007 года проектной группой была разработана анкета для 

школьников, родителей и жителей села, с помощью которой мы решили узнать, 

актуальна ли проблема, поднятая нашей инициативной группой, для жителей 

села и представителей органов власти. 

Анкета 
для опроса населения 

 
Уважаемые односельчане! 

Мы, учащиеся МОУ «Кожевниковская средняя общеобразовательная 
школа №1», просим Вас не остаться равнодушными к проблеме благоуст-

ройства кладбищ. 
 

Мы просим Вас высказать по этому поводу своё мнение, ответить на предло-
женные вопросы и тем самым помочь нам в решении поднятой проблемы. 
 
1. Согласны ли вы, что без прошлого не может быть настоящего и буду-

щего? 
Да _____         Нет _____       Затрудняюсь ответить______ 
 

2. Считаете ли Вы важным для жителей Кожевниково содержание в по-
рядке захоронений, обелисков? 
Да _____         Нет _____       Затрудняюсь ответить______ 
 

3. Наша инициативная группа хочет привлечь внимание к проблеме благо-
устройства кладбищ. Согласны ли Вы, что эта проблема актуальна? 
Да _____         Нет _____       Затрудняюсь ответить______ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Итоги: 



В анкетировании приняло участие 495 школьников, родителей и дру-

гих жителей села. 

Вопрос  Школьники  Родители  Жители се-

ла 

Представите 

ли органов 

власти 

Согласны ли 
 вы, что без 
прошлого не 
может быть 
настоящего и 
будущего? 
 

Да – 171 

Нет –0 

Затруд. от-

ветить - 3 

Да – 81 

Нет –0 

Затруд. 

ответить - 

0 

Да – 229 

Нет –0 

Затруд. от-

ветить - 0 

Да – 11 

Нет – 0 

Затруд. отве-

тить - 0 

Считаете ли 
Вы важным 
 Жителей 
Кожевниково 
содержание в 
порядке захо-
ронений, обе-
лисков? 

Да – 168 

Нет –5 

Затруд. 

ответить - 1 

Да – 74 

Нет –0 

Затруд. от-

ветить - 7 

Да – 203 

Нет –8 

Затруд. от-

ветить -18 

Да – 11 

Нет – 0 

Затруд. отве-

тить - 0 

 

Наша ини-
циативная 
группа хочет 
привлечь вни-
мание к про-
блеме благо-
устройства 
кладбищ. Со-
гласны ли Вы, 
что эта про-
блема акту-
альна? 
 

Да – 127 

Нет –21 

Затруд. от-

ветить - 26 

Да – 81 

Нет –0 

Затруд. от-

ветить - 0 

Да –216 

Нет –3 

Затруд. от-

ветить - 10 

Да – 11 

Нет – 0 

Затруд. отве-

тить - 0 

 

Всего 174 81 229 11 
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ВЫВОД: итоги социологического опроса показали, что выбранная нами 

проблема актуальна и социально значимая для жителей и власти нашего 

села, ощущая такую поддержку, мы поняли также, что сумеем привлечь 

внимание к проблеме.  

 

 

 
Анализ средств массовой информации: 
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60%

80%

100%

Анкетирование жителей села

да 100% 88,60% 94%

нет 0 3% 1,30%

незнаю 0 8,40% 4,70%

1 вопрос 2 вопрос 3 вопрос
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20%

40%

60%

80%

100%

Анкетирование представителей власти

да 100% 100% 100%

нет 0 0 0

незнаю 0 0 0

1 
вопрос

2 
вопрос

3 
вопрос



В районных и областных СМИ  мы нашли только пять статей по данной 

проблеме (газета «Томский вестник» 2007- 2008г, «Знамя труда» 2007г.),  но 

обнаружили  интересующую нас информацию на различных сайтах Интернета: 

http://www.requiem.ru, http://www.arhpress.ru, mustafin@ng.cоm, likhograi@ng.kz.  

На наш взгляд, данная проблема не достаточно освещается  районными, 

областными СМИ.  

  Из  новостей СМИ мы узнали, что ночью с 24 на 25 мая 2007 года на 

Южном кладбище г. Томска было разорено 10 могил – вырваны и перевернуты 

кресты.  

Жительница села Бактина Тамара Васильевна Урусова пишет: «Недавно 

ездила на Бактинское кладбище и поразилась тому безобразию, которое там 

творится. Такое впечатление, что грязь, мусор никем не убираются.  

Комитет по информационной политике Администрации г. Томска сооб-

щает: 20 млн. рублей из томского бюджета выделено на благоустройство клад-

бища в Воронино, объектов нового городского кладбища в окрестностях села 

Воронино. 

 На заседании комитета по благоустройству и транспорту Думы города 

Томска депутаты рассмотрели вопрос о содержании кладбищ, находящихся в 

границах муниципального образования город Томск. Включение в план работы 

комитета данного вопроса связан с участившимися жалобами избирателей на 

неудовлетворительное состояние кладбищ (действующих и недействующих). 

Жесткую оценку состоянию городских кладбищ дал заместитель предсе-

дателя комитета по вопросам ЖКХ Евгений Паршуто. Он подверг организацию 

услуг на новом месте для захоронений в с. Воронино резкой критике. В резуль-

тате депутаты обязали заместителя мэра Томска Владимира Оккеля подгото-

вить общую сметную документацию – сколько необходимо средств для приве-

дения в цивилизованный вид всех без исключения городских кладбищ.  

Газета «Знамя труда» только 1 раз подняла вопрос о благоустройстве 

кладбищ, на заметку С.В. Майковой отреагировали не власти, а жительница се-

ла В.В. Капитан. 

http://www.requiem.ru/
http://www.arhpress.ru/
mailto:mustafin@ng.cоm


 Мы сделали вывод, что данная проблема не достаточно  решается на 

территории  Томской области, как впрочем и во многих регионах России. 

Всё чаще появляются в СМИ сообщения о фактах вандализма. Директор 

МУП «Спецтрест» Роман Зарипов делится наболевшим в интервью архангель-

ской газете «Волна»: «Хочется навести порядок на кладбищах Архангельска. 

Дело в том, что этим никто никогда не занимался. Не выделялись деньги, не 

производили работы. Мусор, который скапливался десятилетиями, не вывозил-

ся». У жителей Черемхово (на юге России) накопилось немало вопросов к ру-

ководству муниципального предприятия "Ритуал", призванному следить за по-

рядком на городском кладбище. В частности, вопрос о недобросовестном ис-

полнении своих обязанностей охраной некрополя. Кладбище превратили в по-

мойку в оренбургской области. Главная причина беспорядка на кладбищах Во-

логды -  это невоспитанность населения: мусор выкидывают прямо за оградку.  

Но в Интернете мы нашли информацию, что в некоторых регионах Рос-

сии и ближнего зарубежья проблема решается. Законодательные собрания мно-

гих населённых пунктов пересматривают положения о содержании захороне-

ний. Так передача кладбищ Архангельскому МУПу подразумевает и передачу 

бюджетных средств на содержание кладбищ, что и делается по всей России (как 

и у нас в селе). Ряд депутатов Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 

неоднократно обращались в Администрацию города с предложениями по бла-

гоустройству кладбищ. В Эстонии Меэди Нийело была уволена с должности 

смотрителя за очень плохое выполнение своих рабочих обязанностей. На Ук-

раине появились частные бюро, идет создание нормативно-правовой базы для 

деятельности фирм. В Кустанае (Казахстан) ряд фирм берёт на себя обязанно-

сти по уходу на договорной основе, если родственники по какой-либо причине 

не могут его осуществлять. 

Интервью: 
Фамилии  членов исследовательской 

группы – Адаменко Анна, Прозоров Антон, 



Никитин Егор, Безвинный Илья; 

Дата – 17 августа 2007года; 

Исследуемая проблема - Заброшенность  и  неухоженность захоронений на 

кожевниковских кладбищах. 

 Источник информации: 

Ф.И.О., должность -  Емельянов Александр Михайлович, Глава Администра-

ции Кожевниковского района.      

Наименование организации –  Администрация Кожевниковского района 

Адрес - 636160, Томская обл., Кожевниковский район, с. Кожевниково, ул. Га-

гарина 17; 

Телефон – (8-244) -22480. 

Никитин Е. - Здраствуйте, мы инициативная  группа из 4 человек  хотели бы  

задать Вам ряд вопросов? Около 2-х недель назад в районной газете была опуб-

ликована заметка Валентины Васильевны Капитан. Вы ее читали? Как Вы от-

носитесь к изложенному в заметке материалу О состоянии благоустройства 

кладбища? 

Емельянов А.М.- Что касается территории кладбища расположенное на везде 

с.Кожевниково, то могу сказать, что вопрос его благоустройства и содержания  

является компетенцией Кожевниковского Сельского поселения, а именно 

А.А.Малолетко 

Адаменко А. - Наша инициативная группа считает, что без прошлого не может 

быть настоящего и будущего, уход за могилами близких – святая обязанность 

каждого. Кладбище расположено на въезде в Кожевниково, значит, может счи-

таться своеобразным показателем культуры жителей нашего села, а уважение к 

своим предкам воспитывает в нас, прежде всего, уважение к самим себе и пока-

зывает наш духовно-нравственный уровень.  Цель нашего проекта является 

привлечение внимания к благоустройству Кожевниковского кладбища. Как вы 

думаете, актуальна ли тема для жителей села и для вас лично. 

Емельянов А.М.- Актуальность этой темы для меня состоит в том, что ранее 

моими предшественниками допущена ошибка в размещении его не только на 



въезде с.Кожевниково, но и на болоте поэтому по многочисленным просьбам 

ветеранов и жителей с. Кожевниково принято решение о переносе кладбища на 

новое место на уртамской трассе. Власть, конечно, делает многое в наведении 

порядка, на территории кладбища заасфальтированы дорожки. Кроме того про-

ведена работа по благоустройству кладбища, расположенного возле Сельхоз-

хими, мною еще в бытность руководителем Сельхозхимии совместно с 

Н,А.Абдуловым было огорожено, озеленено, кроме того,  в с.Кожевниково  бы-

ло построена церковь, которая расположена на территории самого старого 

кладбища. В качестве мер по благоустройству кладбища  посажен кедровник. 

Как для человека и жителя с. Кожевниково мне приятно, что молодежь  озабо-

ченна проблемами, имеющими социальную направленность. Как было Вами 

сказано без прошлого не будет будущего.  

Безвинный И. -  Александр Михайлович Вы как глава района могли бы  ока-

зать помощь нашей инициативной группе в реализации проекта? 

Емельянов А.М  -Для организации работ по наведению порядка на кладбищах 

были изысканы денежные средства из бюджета, проведены работы  по асфаль-

тированию дорожек, уборки мусора, данные виды работ осуществлялись сила-

ми ООО «Кожевниковский КОМХОЗ» в обслуживании, которого находится 

кладбище. 

Прозоров А. - Заканчивая нашу беседу, хотелось бы заручиться Вашей под-

держкой как Главы Администрации  муниципального образования «Кожевни-

ковский район? 

Емельянов А.М  - Я обещаю Вам свою поддержку. А реализация проекта 

зависит только от вас. 

 

Интервью: 
Фамилии  членов исследовательской группы – 

Адаменко Анна, Прозоров Антон, Никитин Егор, 

Безвинный Илья; 

Дата – 18 августа 2007года; 



Исследуемая проблема - Заброшенность  и  неухоженность захоронений на кожевниковских 

кладбищах. 

 Источник информации: 

Ф.И.О., должность -  Малолетко Александр Александрович, Глава сельского поселения. 

Наименование организации –  Администрация Кожевниковского сельского поселения  

Адрес - 636160, Томская обл., Кожевниковский район, с. Кожевниково, ул. Гагарина 17. 

Телефон – (8-244) -21734. 

 
Никитин Е. – Здравствуйте , М ы инициативная группа проекта «А память нам 
покоя не даёт…» Около 2 недель назад была напечатана заметка В.В. Капитан о 
неблагополучном состоянии кладбища. Что вы можете сказать по этому поводу. 
Малолетко А.А. – с заметкой полностью согласен. Кладбище находится в ве-
дении КОМХОЗ. Здесь они должны убрать мусор, подсыпать землю. К сожале-
нию, сыграл здесь человеческий фактор. Старый заведующий ушёл на пенсию. 
С год еще все шло по накатанному пути. Затем начался разгром. Второе, куль-
тура жителей оставляет желать лучшего. Каждый должен следить за захороне-
ниями. 
Адаменко А. – Что можно сделать, чтобы навести порядок на кладбищах.  
Малолетко А.А.  - Мы не увеличиваем стоимость, наверное, надо, чтобы мож-
но было ухаживать за бесхозными захоронениями. Люди не стараются убрать 
за собой. Сейчас введено новое кладбище. Там нет мусора, а вот родственники 
не следят за захоронениями и там.  
Прозоров А. – Как вы думаете актуальна ли проблема наведения порядка на 
кладбищах. Цель нашей группы привлечь внимание к проблеме благоустройст-
ва кладбищ. 
Малолетко А.А.  - Думаю, что это очень актуальная тема. Думаю что мы смо-
жем поднять население. Одно дело администрация пригласит на субботник , 
другое дело инициатива ребят. Вы запросто реализуете проект. Я видел, как 
реализуют дети проекты. Надо сказать, что население хорошо откликается на 
инициативы ребят. Сам помогу. Например, вывозкой мусора. 
 

 

 

 

Интервью: 
Фамилии  членов исследовательской группы – 

Адаменко Анна, Прозоров Антон, Никитин Егор, 

Безвинный Илья; 

Дата – 17 августа 2007года; 



Исследуемая проблема - Заброшенность  и  неухоженность захоронений на кожевниковских 

кладбищах. 

 Источник информации: 

1. Ф.И.О., должность - Зайцев Николай Иванович, депутат Государственной Думы Кожев-

никовского района. 

Наименование организации –  районная Дума. 

Адрес - 636160, Томская обл., Кожевниковский район, с. Кожевниково, ул. Титова, 5а. 

Телефон – (8-244) -21-880. 

Никитин Е. – Здравствуйте , М ы инициативная группа проекта «А память нам 
покоя не даёт…» Около 2 недель назад была напечатана заметка В.В. Капитан о 
неблагополучном состоянии кладбища.Что вы можете сказать по этому поводу. 
Зайцев Н.И. – Я читал эту заметку и считаю критику правильной. 
Адаменко А. -  Наша инициативная группа считает, что без прошлого не может 
быть настоящего и будущего, уход за могилами близких – святая обязанность 
каждого. Кладбище расположено на въезде в Кожевниково, значит, может счи-
таться своеобразным показателем культуры жителей нашего села, а уважение к 
своим предкам воспитывает в нас, прежде всего, уважение к самим себе и пока-
зывает наш духовно-нравственный уровень.  Цель нашего проекта является 
привлечение внимания к благоустройству Кожевниковского кладбища. Как вы 
думаете, актуальна ли тема для жителей села. 
Зайцев Н.И. – Считаю актуальной. Действительно ,эта проблема назрела давно. 
И вы молодцы, что занялись ею. Обязательно поддержу вас на очередном засе-
дании Думы. 
Адаменко А.  -   
Безвинный И. - Мы действительно хотим своим примером показать населе-
нию, что возможно навести порядок, поэтому нам необходима помощь населе-
ния Как вы думаете поддержут ли нас люди..  
Зайцев Н.И. -  Думаю , поддержат. Очень неприятно, что близкие забывают о 
родных, которых нет больше. И думается, каждый чувствует вину. Поэтому  
люди обязательно окажут поддержку вам. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Пути решения проблемы: 

 
Мы наметили два возможных пути решения проблемы. 
 
 
 
 
 
 

Самостоятельно благоустроить места захоро-
нений, организуя общественность села. 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Реально взвесив свои силы, мы решили идти вторым путём.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Наши социальные партнёры и  едино-

мышленники: 
2. Емельянов Александр Михайлович, Глава Администрации Кожевников-

ского района, с. Кожевниково, ул. Гагарина 17, телефон 

     8-244-22480. 

Выступление 
в СМИ 

Встречи с одно-
сельчанами 

Пути решения пробле-
мы 

Привлечь внимание жителей села 
и властей к благоустройству мест 

захоронений. 

 

Личный 
пример 

Наглядная 
агитация Взаимодействие с 

руководителями 
организаций 



3. Малолетко Александр Александрович, Глава сельского поселения, с. Ко-

жевниково, ул. Гагарина 17, телефон 8-244-21734. 

4. Кондратенко Александр Николаевич, зам. Главы Кожевниковского рай-

она, ул. Гагарина 17, телефон 8-244-22266. 

5. Зайцев Николай Иванович, депутат Государственной Думы Кожевников-

ского района, с. Кожевниково, улица Титова, 5а, телефон  

     8-244-21-880. 

6. Максименя Наталья Ильинична, депутат Государственной Думы Кожев-

никовского района, с. Кожевниково, улица Титова, 5а. 

7. Костырева Людмила Анатольевна, директор МОУ «Кожевниковская 

       средняя школа №1», с. Кожевниково, ул. Гагарина 9, телефон 8 244 21601. 

    7.Бирюкова Ирина Анатольевна, главный специалист отдела образования 

      Администрации Кожевниковского района, с. Кожевниково ул. Гагарина 17, 

   телефон 8 244 23577 

 8.Кулик Зинаида Степановна, Председатель Совета ветеранов, \ 

    ул. Гагарина 17, телефон 8-244-22432. 

 9.Майкова Светлана Валерьевна, корреспондент МУП «Районные СМИ»  

    «Знамя труда»,ул. Ленина 16, телефон 8-244-21928.  

10.Оккель Виктор Германович, начальник ДРСУ, ул. Кирова 20, телефон 

     8- 244-21480. 

11.Капустин Юрий Петрович , директор ООО «Кожевниковский КОМХОЗ», 

ул.  Гагарина, телефон 8-244-2261. 
 
 
 
 

Наша группа тщательно спланировала все свои действия. 

План действий: 
1. Создать инициативную группу для работы над проектом. 

2. Провести исследования по изучению общественного мнения. 

3. Составить смету расходов. 



4. Наладить взаимодействие и провести встречи с юристом, делопро-

изводителем сельского поселения и районной Думы. 

5. Наметить и провести встречи с компетентными людьми. 

6. Привлечь внимание жителей села к нашей проблеме через: 

¨ листовки,  

¨ плакаты, 

¨ радиопередачи.   

7. Выступить на родительских собраниях и классных часах     

     школьников, 

8. Провести  благотворительные акции, для оказания помощи пожи-

лым жителям села по благоустройству захоронений близких. 

9. Организовать трудовые десанты. 

10.  Наладить взаимоотношения с социальными партнёрами, составить 

карту контактов. 

11.  Подготовить пакет документов для взаимодействия с властями. 

12.  Выступить в средствах массовой информации. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 



В соответствии с планом началась реализация проекта. Создана инициативная 

группа, вокруг которой собрались помощники из числа учащихся 10 и 11 клас-

са. Разделив обязанности, мы взялись за дело. Провели социологический опрос 

жителей села и, убедились в правильности выбора проблемы. Затем обратились 

в Некоммерческое партнёрство «Кожевниковский информационный Центр 

поддержки малого бизнеса» за юридической помощью, чтобы получить реко-

мендации относительно-нормативно-правовой базы для решения проблемы. На 

основании этих рекомендаций мы исследовали нужную нормативно-правовую 

базу: 

1. Федеральная целевая программа «Улучшение ритуального обслу-

живания населения на 1993-2000 годы». 

2. Закон РФ от 12.01.96 «О погребении и похоронном деле». 

3. Рекомендации о порядке похорон и содержании кладбищ в Россий-

ской Федерации. МДК 11-01.2002. 

4.  Рекомендации парламентских слушаний в Государственной Думе 

ФС РФ на тему: «О практике применения Федерального закона «О 

погребении и похоронном деле». 21 октября 2003 г. 

5. Положение об организации ритуальных услуг и содержании мест за-

хоронения на территории Кожевниковского сельского поселения от 

04.05. 2006 года №45. 

Затем определили своих потенциальных партнёров, для этого составили карту 

контактов. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Карта контактов. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После чего мы составили листовки с обращением к жителям села, с при-

зывом навести порядок на захоронениях своих близких, которые разнесли по 

почтовым ящикам. Изготовили плакаты, развесив их в районной больнице, на 

рынке, в Кожевниковском ДРСУ, школе, в ООО «Кожевниковский КОМХОЗ». 

Одновременно провели трудовые акции. По нашей инициативе добровольцы из 

числа обучающихся нашей школы три раза побывали с трудовым десантом на 

кладбище по трассе Кожевниково – Томск. Всего приняли участие в акции 54 

старшеклассника и 4 учителя. Четвёртая часть из них, выезжали по 2-3 раза. 

 
 
 
 

Проектная 
группа 

Некоммер-
ческое 
партнёрство 

Депутаты 
сельского 
поселения 

Админи-
страция 
школы 

Отдел обра-
зования 

Жители 
села 

Совет ве-
теранов 

МУП 
«Районные 

СМИ» 

 
ДРСУ 

МУП 
КОМХОЗ 

Районная 
Дума 



Листовка. 
Уважаемые односельчане! 

Инициативная группа проекта «А память нам покоя не даёт…», за-
нимающаяся решением проблемы благоустройства кладбища, расположенно-
го на трассе Кожевниково – Томск, просит  Вас поддержать нашу инициати-
ву и навести порядок на могилах Ваших родных и знакомых, пока на улице 
стоят ясные осенние деньки, если Вы не успели этого сделать раньше. 

Так было в начале сентября…                                   Так часть кладбища 
выглядит сегодня. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
         
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

А если Ваше время и здоровье позволят навести порядок не только на 
могилках близких Вам людей, но и на соседних захоронениях, за которыми 
по разным причинам некому ухаживать, то мы Вас заранее благодарим за 
помощь и поддержку. 

      
Учащиеся Кожевниковской средней шко-

лы №1. 
 
 

 

 

 



Плакат. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Ещё одним важным шагом был поход по инстанциям, встречи со значи-

мыми людьми района, села и написание запросов во властные структуры. Мы 

встретились с: 

 - Емельяновым Александром Михайловичем, Главой Администрации Ко-

жевниковского района,  

 - Малолетко Александром Александровичем, Главой сельского поселения с. 

Кожевниково,  

 - Зайцевым Николаем Ивановичем, депутатом Государственной Думы Ко-

жевниковского района,  

  - Кулик Зинаидой Степановной, Председателем Совета ветеранов,  

 - Оккелем Виктором Германовичем, начальником ДРСУ,      

 - Капустиным Юрием Петровичем, директором ООО «Кожевниковский 

КОМХОЗ». 

Параллельно были отправлены обращения и получены ответы от Главы 

сельского поселения с. Кожевниково Малолетко А. А., делопроизводителя 

районной Думы Ворушенко М.Н.. 

Результатом работы 17 августа состоялся Совет Кожевниковского сельского 

поселения, было принято решение при рассмотрении бюджета на новый 2008 

год запланировать средства на благоустройство кладбищ. Вопрос о рабочем 

был решён ООО «Кожевниковский КОМХОЗ». На заседании постоянной ко-

миссии по социальным вопросам от 23.08.07 года был рассмотрен вопрос по 

нашему обращению. Было предложено выйти на Думу с ходатайством о выде-

лении средств на содержание кладбища в размере 120 тысяч рублей, обратиться 

в газету и на радио к жителям села, чтобы почистить могилы своих близких. 

Кроме того, мы выступили на родительских собраниях с призывом выйти 

и навести порядок, пока это позволяет погода, провели благотворительную 

дискотеку с целью собрать средства в помощь пожилым жителям села  для бла-

гоустройства захоронений близких (собрано 2 300 рублей). Мы выступили на 

школьном радио и рассказали о проекте на страницах районной газеты «Знамя 

труда».  Поддержав инициативу ребят, местные жители стали наводить порядок 



на могилах своих близких. На кладбище по трассе Кожевниково-Томск силами 

населения приведено в порядок 126 захоронений. Жители села обратились к 

нам с просьбой оказать помощь весной, не останавливаться на достигнутом, по-

этому группа поддержки нашей инициативной группы посеяла семена на в 

школьной теплице на рассаду для благоустройства кладбища весной. А Госу-

дарственная Дума Демократической республики школы по предложению Ми-

нистерства образования республики постановила сделать акцию по благоуст-

ройству кладбищ нашего села ежегодной и проводить её два раза, весной и осе-

нью. 

Для проведения трудовых десантов (бензин для заправки автобуса, триммера), 

выпуска плакатов и листовок (бумага, скотч,) нам понадобились средства.  

Смета расходов. 

Расход бензина 

(л.) 

Стоимость 1 литра 

бензина (руб.) 

Сумма (руб.) 

12 18 216 

5 18 90 

Приобретение 

канцелярии 

Стоимость одной 

единицы (руб.) 

Сумма (руб.) 

Ксероксная бума-

га 

125 125 

Картридж  200 200 

Итого:  631 

ВСЕГО: 631 рублей. 

При встрече с руководителями организаций: Оккелем Виктором Германовичем, 

начальником ДРСУ, Капустиным Юрием Петровичем, директором ООО «Ко-

жевниковский КОМХОЗ», Кирсановым  И.В. нам была обещана помощь и под-

держка. По ходатайству Капустин Юрий Петрович выделил нам автобус для 

поездки на кладбище (трудовой десант) безвозмездно, так как мы оказали по-

мощь и самому КОМХОЗу. Благоустройство мест захоронений входит в обя-

занность этого предприятия. Откликнулись и другие руковдители предприятий 



и организаций. Оккель В.Г. (ДРСУ) выделил материал для восстановления кре-

стов, Кирсанов И.В. (ООО «Тёплый дом» ) выделил 20 кг. краски и рабочих для  

окраски заброшенных памятников, ООО «Свежий хлеб» - 1 м3 пиломатериалов 

и рабочих в помощь по благоустройству,  Кондратенко А.И. (Заместитель главы 

администрации района)  - рабочего и триммер для  очистки газона на главной 

аллее, Малолетко А.А. (глава Администрации сельского поселения) – грузовой 

транспорт для вывоза мусора. А администрация школы, поддерживая наш про-

ект, предоставила возможность распечатать листовки на школьной технике. 

   Пусть Кожевниковское кладбище будет благоустроенным, пусть исчез-

нут безымянные могилы, пусть каждый пришедший сюда вспомнит о людях, 

сделавших много полезного для нашего села, района, страны! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 

Трудовой десант. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Благотворительная акция. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Выступление на родительском  

собрании 

 

 

 

 

 

 

 



 

Интервью: 
Фамилии  членов исследовательской группы 

– Адаменко Анна, Прозоров Антон, Никитин 

Егор, Безвинный Илья; 

Дата – 17 августа 2007года; 

Исследуемая проблема - Заброшенность  и  

неухоженность захоронений на кожевниковских кладбищах. 

 Источник информации: 

Ф.И.О., должность -  Капустиным Юрием Петровичем, директором ООО «Ко-

жевниковский КОМХОЗ» 

Наименование организации –  ООО «Кожевниковский КОМХОЗ» 

Адрес - 636160, Томская обл., Кожевниковский район, с. Кожевниково, ул. Га-

гарина 10; 

Телефон – (8-244) -2261. 

Никитин Е. – Здравствуйте , М ы инициативная группа проекта «А память нам 

покоя не даёт…» Около 2 недель назад была напечатана заметка В.В. Капитан о 

неблагополучном состоянии кладбища.Что вы можете сказать по этому поводу. 

Капустин Ю.П.- Люди живут у нас разные. Сознательные жители села убира-

ют на кладбище. Коммунальное хозяйство наводит порядок на нём. Мы выво-

зим мусор, чистим его.  Я считаю за могилами умерших должны следить родст-

венники. А если нет родственников, то они должны искать кого-нибудь. 

Адаменко А. -  Наша инициативная группа считает, что без прошлого не может 

быть настоящего и будущего, уход за могилами близких – святая обязанность 

каждого. Кладбище расположено на въезде в Кожевниково, значит, может счи-

таться своеобразным показателем культуры жителей нашего села, а уважение к 

своим предкам воспитывает в нас, прежде всего, уважение к самим себе и пока-

зывает наш духовно-нравственный уровень.  Цель нашего проекта является 

привлечение внимания к благоустройству Кожевниковского кладбища. Как вы 

думаете, актуальна ли тема для жителей села и для вас лично. 



Капустин Ю.П - Я патриот Кожевниково. С седьмого класса я учился в  школе 

№1. Вся моя жизнь связана с Кожевниковским районом. Считаю, что вы вы-

брали правильно тему. 

 Но я не согласен со статьёй Капитан, можно вспомнить, что было в 2003 году, 

пока  КОМХОЗ не стал работать по его благоустройству. Если сравнить его с 

Шигарским, то у нас на сегодня всё же кладбище  более благополучно выгля-

дит. Если вы окажете содействие по наведе 

нию порядка, то я помогу.  

Адаменко А.  -  Но ведь наше кладбище далеко не по -европейски благоустрое-

но.  

Капустин Ю.П -  Культура жителей оставляет желать лучшего. 

Прозоров А.- Вы могли бы нам помочь и чем.. Ведь элементарного нет плана, 

неизвестно чья могилка. По-видимому случаи вандализма есть. 

 Капустин Ю.П  - Ваша помощь нужна . возможно я мог бы помочь транспор-

том. Есть неимущие люди, которым необходимо помочь. Может быть возмож-

на и в этом помощь.  

Безвинный И. - Мы действительно хотим своим примером показать населек-

нию, что возможно навести порядок, поэтому нам необходим автобус. И ещё 

один вопрос , возможно ли поселить на кладбище семью , которой можно опла-

тить . Они будут смотреть за порядком и ухаживать за захоронениями забро-

шенными. 

Капустин Ю.П  - Я полностью с вами согласен. Всё упираются в финансы. Бу-

дет верстаться бюджет, выходите с инициативой. Думаю, можно будет поду-

мать и об этом. 

 

 

 

 

 

 



 

Интервью: 
Фамилии членов 

исследовательской группы – 

Адаменко Анна, Прозоров 

Антон, Никитин Егор, 

Безвинный Илья; 

Дата – 17 августа 2007года; 

Исследуемая проблема - Заброшенность  и  неухоженность захоронений на 

кожевниковских кладбищах. 

 Источник информации: 

Ф.И.О., должность -  Оккель Виктор Германович, начальник ДРСУ 

Наименование организации –  Кожевниковское ДРСУ 

Адрес - 636160, Томская обл., Кожевниковский район, с. Кожевниково, ул. ул. 

Кирова 20 

Телефон – (8-244) -21480. 

Никитин Е.  - Мы инициативная группа проекта «А память нам покоя не да-

ёт…» хотели бы задать вам вопрос. Две недели назад была заметка Капитин 

В.В., что вы думаете об этом 

Оккель В.Г. -  Кладбище ещё весной выглядело сносно. Люди два раза в год 

занимаются очисткой. А весь год оно зарастает бурьяном. Первое что там надо 

сделать это заасфальтировать дорожки. Я за то, чтобы окультурить кладбище 

Адаменко А. -  Кладбище находится на въезде в село, его состояние говорит о 

культуре. жителей. Мы считаем, что бес прошлого не может быть настоящего и 

будущего. Поэтому цель нашего проекта, привлечь внимание жителей к благо-

устройству кладбища. Актуальна ли эта проблема для вас и для жителей села. 

Оккель В.Г.  - Конечно актуальна. Я будучи молодым не задумывался над этим 

и только похоронив мать понял, что необходимо окультурить его. Тема акту-

альна для всех, там похоронены родные наши. Советую вам обратиться в Думу 

с этой инициативой. Деньги выделяются, но не в полной мере. 



Безвинный И. - А мы справимся с этим проектом, ваше мнение. 

Оккель В.Г.  - Без проблем. Я даже готов оплатить ваш труд. Необходимо хотя 

бы начать очистку и люди потянутся за вами. 

Прзоров А. - Как вы думаете можно ли специально поставить человека следить 

за порядком и платить ему. Тогда бы он ухаживал за бесхозными могилками. 

Ведь всё заросло бурьяном.  

Оккель В.Г - Думаю, что мы не найдём желающего поселиться там. Чем вы 

можете нам помочь. Обязательно помогу, кому-то некогда, кого-то нет. Если вы 

позовёте людей, думаю, они откликнутся. Сначала для примера можно очи-

стить аллею. Думаю у вас боевой настрой и ваш проект принесёт Кожевниково 

только пользу.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Общественно-политическая газета Кожевниковского района Томской области. 

1 ноября 2007 год. 
 

 

 

 

 

20 октября 2007 год. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Общественно-политическая газета Кожевниковского района Томской области. 
 А всё началось со статьи С Майковой и В Капитан. 

5 июля 2007г. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 августа 2007г. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Участники проекта о проекте. 
Прозоров Антон, ученик 11 класса. 

Мир, в котором мы живём, движется вперёд большими темпами. Каждый 

день в нашем государстве  происходят экономические, культурные, социальные 

преобразования. Это требует от нас не только новых и прочных знаний, но и 

обладания высокой гражданской культурой, чтобы осваивать новые идеи в раз-

личных сферах жизни. Поэтому практика реализации социальных проектов — 

это настоящая жизненная школа, уроки которой помогут мне, как в обычной 

жизни, так и в самых неожиданных обстоятельствах. Работая над социальным 

проектом «А память нам покоя не даёт», решая социальные проблемы нашего 

села, принимая на себя ответственность за будущее своего родного поселка, я 

тем самым  осваивала очень полезные навыки. Американский менеджер Сэм 

Дипп писал: "Неважно, чем вы занимаетесь и для кого вы это делаете, но вы 

должны уметь общаться с людьми, планировать свои дела, решать возникаю-

щие проблемы, интервьюировать людей, управлять своим временем, работать с 

различными группами, разрешать имеющиеся разногласия, выполнять свою ра-

боту качественно, уметь управлять собой и управлять другими". Именно этому 

я и научилась, занимаясь проектированием. 

 

Адаменко Анна, ученица 10 класса. 

Проектированием занимается наша школа с 2001 года. Неоднократно наши ре-

бята становились финалистами областного конкурса социальных проектов «Я – 

гражданин России», в 2007 проект «Фликеры сохранят жизнь» занял 1 место. Я  

и ребята прошли обучение в академии лидерских наук, побывали на Междуна-

родном молодёжном форуме на Байкале, повышая свою проектную культуру, 

поэтому решили заняться реализацией своего проекта. Работая по проекту я 

научилась брать интервью, Организовывать встречи. В проекте я была ответст-

венной за изучение нормативно-правовой базы. Я знаю, что в наших силах за-

ставить работать закон.  

 



Безвинный Илья, ученик 10 класса. 

Первый раз я участвовал в реализации социального проекта. За это время я 

многому научился. Я занимался изучение СМИ, также делал социологический 

опрос, интервьюировал значимых людей нашего села. Был очень удивлён, что 

они нашли время для нас, школьников, и очень серьёзно выслушали нас. Про-

блема, поднятая нами, оказалась важна и для них. Я узнал, почему не выполня-

ются пункты положения принятые сельским поселением. Теперь я знаю, что от 

меня зависит, как будут жить люди в нашем селе.  

 

Никитин Егор, ученик 11 класса. 

Мы встретились с руководителями района, села, руководителями кожев-

никовских организаций, депутатами: Емельяновым А.М., Малолетко А.А., Ка-

пустиным Ю.П., Кулик З.С., Оккелем В.Г., Зайцевым Н.И.. Все они горячо под-

держали нашу инициативу и обещали оказать помощь, которая будет выражена 

в предоставлении документации, времени в эфире местного радио, выделении 

транспорта для вывозки мусора, краски и пиломатериала для приведения в по-

рядок могил, за которыми некому ухаживать и даже денежные средства. Нам, 

учащимся школы, было очень лестно, что руководители, а значит очень занятые 

люди, нашли в своём плотном графике время для беседы с нами. Мы почувст-

вовали, что начали очень важное дело. Работая над проектом, я научился рабо-

тать с документацией, умею теперь послать запрос, знаю как обратиться с 

предложением во властные структуры. А главное я понял, что руководители 

Администрации района, села обыкновенные люди, которым доверено управ-

лять, но мы , школьники, можем оказать влияние на их решения. 

 

Филппова Катя, Дерик Настя, Шмельцер Антон, Дозорец Кирилл, Боброва 

Юля, ученики 11 класса. 

Ребята нашей школы не первый год занимаются социальным проектиро-

ванием. Но нас глубоко взволновал проект «А память нам покоя не даёт…», по-

этому мы решили не остаться в стороне и помочь своим одноклассникам. Часто 



слышим информацию о вандализме на кладбищах. Чтобы к себе самому отно-

ситься уважительно, чтобы не быть Иванами не помнящими родства, необхо-

димо помнить о тех кто был рядом с нами, учил нас, носил на руках, просто 

помнить своих близких. Мы выходили вместе с инициативной группой на тру-

довой десант 3 раза. Считаем это нашим вкладом в благоустройство кладбища. 

Убрали в первую очередь захоронения близких, рассказали об акции родствен-

никам. Никто не остался равнодушным. Думаем, стыдно будет остальным жи-

телям не последовать примеру школьников, а властям не обратить внимание на 

благоустройство кладбищ. Сейчас мы взялись за выращивание рассады, кото-

рую безвозмездно отдадим пожилым жителям села весной для благоустройства 

кладбища. 
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